

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 213/Miércoles 2 de noviembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Una “nueva arquitectura de seguridad”](#). (Por Esto!).
- [¿África ahora? ¿Por qué no?](#) (LA HAINE).

DE CUBA

- [Rey de Lesotho realiza visita oficial a Cuba](#) XIN/PL.
- [EE.UU. debe cambiar política migratoria hacia la Isla](#) EFE.
- [Nuestro país en lugar destacado en cuanto a igualdad de género](#) EFE.
- [Aerolínea holandesa KLM reinicia operaciones](#) EFE
- [Sesiona en La Habana foro mundial sobre urbanismo](#) XINHUA.
- [Constituida Empresa Comercializadora de Servicios Médicos a otros países](#) NOTIMEX.
- [Amplían oferta en mercado internacional del ron](#) XINHUA.
- [Expertos cubanos asistirán a reunión de la Red Latinoamericana de Organismos de Cuencas](#) NOTIMEX.
- [“Tierras en usufructo, un proceso iniciado hace tres años”](#). ANSA
- [“Principales riesgos políticos a observar en Cuba”](#). REUTERS
- [Dan a conocer detalles del recorrido de imagen de la Caridad del Cobre por La Habana](#) AFP.
- [Actuarán en la capital actores de Broadway](#) XINHUA.
- [Anuncian presentaciones de orquesta china de cámara](#) XINHUA.
- [Piden cambios para el béisbol nacional](#) ANSA.

DEL MUNDO

- [Líderes mundiales concentrados en la recuperación económica](#) AP.
- [Evo propone condonar la deuda, aumentar impuestos a transnacionales y disminuir gasto militar](#) AP.
- [Países emergentes exigen más voz](#) EFE.
- [Reserva Federal de EE.UU. analiza la política monetaria en jornada tensa](#) EFE.
- [Sondeos indican que mayoría de griegos se oponen al acuerdo para nuevo rescate](#) REUTERS.
- [Pesimismo abrumador de los españoles ante el desempleo](#) DPA.
- [Iberoamérica será clave en un posible gobierno del PP](#) EFE.
- [ONU advierte impacto de crecimiento de la población en el medio ambiente sin economía sostenible](#) EFE.
- [Confirman victoria de Atambáyev en elecciones presidenciales en Kirguizistán](#) EFE.
- [Informan que Liga Árabe y Siria llegan a acuerdo para poner fin a la violencia](#) REUTERS.
- [“Planea la crisis en la UNESCO tras admisión de Palestina”](#). DPA
- [Obama planifica medidas para reducir tropas en Afganistán](#) REUTERS.

POR ESTO! (Versión digital)

1ro. de noviembre 2011

MÉXICO

UNA “NUEVA ARQUITECTURA DE SEGURIDAD”

Pedro Díaz Arcia

Muchas veces tras un propósito se oculta su contrario; cosas así suele explicar la dialéctica.

Es muy probable que con el pretexto de la seguridad se sienten las bases para incrementar la inseguridad en el mundo.

Mientras la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) daba por terminada su misión en Libia este lunes (la que considera una de las “más exitosas de su historia”), después de siete meses en los que realizó miles de bombardeos sobre el país árabe, Estados Unidos planea incrementar su presencia militar en el Medio Oriente.

No es un secreto que la región se encuentra en la agenda de prioridades de Washington.

Después de los sucesos de la denominada “Primavera árabe”, que se llevó en el torbellino a los gobiernos de Túnez, Egipto y Libia y tiene en jaque a los respectivos regímenes de Siria y Yemen, la administración de Barack Obama y el Pentágono se proponen fortalecer su presencia militar en el área después que se retiren todas las tropas estadounidenses de Irak,

Aunque a decir verdad, en Libia los vientos que trajeron el cambio fueron guiados por Estados Unidos y la Unión Europea a través de su brazo armado: La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), que violó groseramente la Resolución 1973 del Consejo de Seguridad de la ONU.

Con anterioridad, el Consejo de Seguridad había dictado la Resolución 1970 que estableció el embargo de armas al régimen libio.

Pero cuando el organismo internacional, atizado por Estados Unidos, Francia e Inglaterra, impuso el texto de la Resolución 1973 -que fijó la controvertida “zona de exclusión”-, ninguno de sus cinco miembros con potestad para establecer el veto (Estados Unidos, China, Rusia, Reino Unido y Francia) recurrió al rechazo, abriendo el camino para echar del poder por la vía más expedita -la de las armas- a un “histórico socio de Occidente”, Muamar Gadafi, dígame lo que se diga.

El “éxito histórico” de la misión de la OTAN en Libia habrá que analizarlo a mediano plazo.

A veces la cercanía de los hechos aleja la visión de conjunto.

La situación en Libia, en medio de una euforia general, aún se encuentra en la expectativa.

El destino sobre el importante enclave de África del Norte aún es incierto: Nadie puede asegurar a quiénes se les ha abierto la puerta con el triunfo del denominado Consejo Nacional de Transición, ni tampoco qué se puede prever para el país en el futuro, sujeto a la efervescencia de trágicas pugnas tribales y la puja de los países de Occidente por el reparto del botín (entiéndase petróleo).

EU fortalecerá presencia en Medio Oriente

La medida que estudia actualmente el Pentágono para la región incluye la presencia de nuevas fuerzas de combate en Kuwait, así como aumentar el número de barcos de guerra en aguas internacionales de la zona, con el fin de enfrentar un virtual colapso de la seguridad en Irak o ante una confrontación militar con Irán, según una publicación este domingo del diario New York Times.

Al referirse a la larga guerra que ha costado miles de muertos a Estados Unidos, cientos de miles de muertos civiles a la nación árabe y un gasto de cientos de miles de millones de dólares a Washington, el presidente Barack Obama dijo que “el último soldado estadounidense se iría con la cabeza en alto”.

Como es hartamente conocido, el líder demócrata ejerció fuertes presiones para dejar un contingente de 20,000 tropas en el país mesopotámico después de 2011, además con fueros de inmunidad, pero el gobierno de Bagdad resistió el embate.

Ante el hecho, el Pentágono programa la creación de una nueva “arquitectura de seguridad”.

Entre las alternativas, además de una reforzada presencia militar en el área, está la de ampliar sus vínculos militares con los países que conforman el Consejo de Cooperación del Golfo: Arabia Saudita, Kuwait, Bahrein, Qatar, Emiratos Árabes Unidos y Omán, afirmó el Times; así como negociar con los talibanes en Afganistán para lograr la pacificación del país, perturbada hoy por la ocupación extranjera.

A propósito, la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, declaró en una rueda de prensa en Kabul el pasado 20 de octubre que la puerta a las negociaciones con los talibanes está todavía abierta para poner fin a la guerra en Afganistán. De lo contrario, dijo, sufrirán ataques implacables.

En pocos meses los talibanes han dejado de constituir una fuerza terrorista para Estados Unidos y Afganistán que ahora tratan de ganar sus favores, a cambio de concesiones.

La tradicional política de la zanahoria y el garrote.

El manjar de la “reconstrucción”

Por otra parte, dos nuevos informes del gobierno de Estados Unidos dados a conocer este propio domingo mostraron que mientras las guerras en Irak y Afganistán bajaron de intensidad, aumentó el número de delitos relacionados con la “reconstrucción” del país.

Sólo en Irak, en el último año la oficina del Inspector General Especial para la Reconstrucción en la nación árabe confirmó las acusaciones contra 22 personas por sobornos, cobro de comisiones y otras transgresiones.

La reconstrucción de Libia, la gigantesca obra de restauración por la destrucción causada particularmente por los indiscriminados ataques aéreos de la aviación aliada, está abierta a la oferta de las empresas privadas.

Los inversores están ansiosos, mientras los halcones preparan el terreno para nuevos golpes.

Indudablemente que la destrucción de los regímenes de Siria e Irán completarían la “nueva arquitectura de seguridad” diseñada por el Pentágono y seguida por sus aliados...con más fidelidad que inconformidad.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA HAINE (Versión digital)

1ro. de noviembre de 2011

ESPAÑA

¿AFRICA AHORA? ¿POR QUÉ NO?

**Las tropas del régimen estadounidense no son sólo para apoderarse
de las riquezas de la región: se trata del sueño imperial
de colonizar al mundo entero**

Juan Gelman

No terminaba de apagarse el estruendo de la última bomba que la OTAN arrojó en Libia cuando el presidente Obama anunció la decisión de intervenir militarmente en otro país africano: Uganda. “Esto es necesario –dijo– porque el Ejército de Resistencia del Señor (ERS) representa una amenaza para la seguridad regional” (www.whitehouse.gov, 14-10-11). En cierto sentido, el argumento es novedoso: hasta el presente, la Casa Blanca invadía países “en defensa de la seguridad nacional”, la de EE.UU. Esta explicación del operativo Uganda –al que ya se destinaron 40 millones de dólares– pone de manifiesto la capacidad de cambio que caracteriza al mandatario estadounidense y la amplitud de su preocupación por el mundo entero.

Washington enviará un centenar de “asesores militares” para contribuir al aniquilamiento del ERS, una miniguerrilla de vaga orientación cristiana sin base social alguna que ha cometido atentados terroristas en la zona. Opera desde hace 20 años, pero el Departamento de Estado le presta ahora una repentina atención. Ese cuerpo de élite “permanecerá en el país todo el tiempo que sea necesario”, precisó Obama y la historia se conoce: la intervención de EE.UU. en Afganistán comenzó con personal militar escaso y hoy asciende a 100.000 el número de sus efectivos en el país asiático. La generosidad del jefe de la Casa Blanca asomó en otro ofrecimiento: está dispuesto a intervenir en el Congo y en la República Centroafricana “si esos Estados lo solicitan”.

El 16 de octubre, dos días después del anuncio de Obama, tropas de Kenia invadieron el sur de la vecina Somalia por tierra, mar y aire con el propósito declarado de impedir que presuntos miembros de la organización islamita al-Shabaab siguieran violando la frontera. La Casa Blanca manifestó su sorpresa por el hecho y negó que estuviera involucrada, pero los misiles que causaron la muerte de centenares de civiles somalíes “parecen haber sido disparados desde aviones no tripulados o submarinos estadounidenses”, según The Economist (www.economist.com, 29-10-11).

Francia negó asimismo su participación en el operativo y fue desmentida por un vocero militar de Kenya, el mayor Emmanuel Chirchir, quien manifestó que la marina de guerra francesa había bombardeado poblaciones somalíes (The New York Times, 23-12-11). Libia quedó atrás, pero la OTAN es incesante.

Todo parece indicar que, en realidad, avanza la aplicación de la estrategia del comando de EE.UU. para África (Africom, por sus siglas en inglés). EE.UU. persigue el control militar de las zonas estratégicas del continente negro: Libia, en el cruce del Mediterráneo que baña a Medio Oriente y África; el Cuerno de África y la región central africana, que facilitan el control del océano Índico y el Atlántico. Se puede pensar que la razón de este designio es apoderarse de las riquezas de la región, el petróleo libio, por ejemplo, y las reservas de oro negro de Somalia, al parecer cuantiosas. No deja de ser así, pero el juego es más amplio: se trata del sueño imperial de colonizar al mundo entero.

El Pentágono entrena febrilmente a los militares de Mali, Chad, Níger, Benin, Botswana, Camerún, la República Centroafricana, Etiopía, Gabón, Zambia, Uganda, Senegal, Mozambique, Ghana, Malawi y Mauritania y realiza con frecuencia maniobras conjuntas con las fuerzas armadas de esos países (www.blackagendareport.com, 18-10-11). Ejerce así una notoria influencia en los mandos militares de la región y, en consecuencia, en sus gobiernos. EE.UU. ha convertido en “socios” a Etiopía y a los cinco Estados de la Comunidad del África Oriental. Cualquier nación africana que, como Eritrea, no mantiene una relación con el Pentágono, es blanco de un cambio de régimen.

La Casa Blanca justifica actualmente la invasión keniana de Somalia como parte necesaria de la llamada guerra antiterrorista en razón de la insurgencia de la organización islamita al-Shabaab, que se alzó contra el gobierno federal de transición de Mogadiscio impuesto en 2009 con el apoyo de EE.UU. y otros países de Europa para combatirla. Washington acusa a los insurgentes de mantener lazos con al-Qaida, pero “la mayoría de los analistas considera que esos lazos son débiles”, según el Council on Foreign Relations, el think-tank no partidista con sede en Nueva York (www.cfr.org, 10-8-11). El CFR estima que el número de combatientes islamitas ideológicamente convencidos de su lucha oscila entre 300 y 800 individuos. No obstante, al-Shabaab controla buena parte del sur de Somalia y obstaculiza así el dominio geopolítico estadounidense del estratégico territorio marítimo de África oriental.

Hay unos 12 millones de personas con hambre en la región, castigada por la sequía más dura de las últimas seis décadas. Decenas de miles han muerto y en los próximos meses centenares de miles conocerían el mismo destino en Somalia, advirtió la ONU. La invasión militar de Kenia ahonda, y mucho, la gravedad de esta situación humanitaria.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- El rey de Lesotho, Letsie III, comenzó hoy en La Habana el programa de su visita oficial a Cuba, que incluye un encuentro con el presidente anfitrión, Raúl Castro.

La agenda para esta jornada prevé un homenaje al héroe nacional cubano José Martí, en la emblemática plaza que lleva el nombre de insigne luchador independentista cubano.

El monarca africano, de 48 años de edad, llegó anoche al aeropuerto internacional de la capital cubana, donde fue recibido por el viceministro de Relaciones Exteriores, Marcos Rodríguez Costa.

"Siempre traemos un mensaje de solidaridad. En Lesotho valoramos muchísimo la asistencia y cooperación que hemos disfrutado durante tantos años por parte del pueblo de Cuba, y la agradecemos profundamente", expresó el mandatario a su llegada.

Esta es la segunda estadía de Letsie III en la nación caribeña, donde ya estuvo en 2007 con el objetivo de fortalecer las relaciones entre ambas naciones.

Ambos países mantienen cordiales vínculos bilaterales, y trabajan por impulsar el desarrollo de los proyectos de cooperación en las esferas de salud y deporte.

Según el programa, Letsie III concluirá su visita a la mayor de las Antillas el próximo tres de noviembre.

LA HABANA, 1 NOV (PL) El rey de Lesotho, Letsie III, rindió hoy honores al Héroe Nacional cubano José Martí en el inicio de la agenda de su segunda visita a Cuba, que incluye conversaciones con el presidente Raúl Castro.

Seguido por parte de su séquito, Letsie III arrojó la cinta amarilla de una ofrenda de flores blancas en el monumento a Martí en la Plaza de la Revolución, en el centro de La Habana.

Con posterioridad el vicescanciller Marcos Rodríguez acompañó al monarca al Memorial, que guarda objetos del líder de la contienda contra el colonialismo español, y subieron al mirador, desde cuyos más de 100 metros de altura se aprecia gran parte de la urbe.

Letsie III llegó anoche para realizar una estancia oficial de tres días en el país caribeño, donde ya estuvo en octubre de 2007.

En breves declaraciones a los reporteros en el aeropuerto José Martí agradeció la colaboración cubana en diversas esferas y destacó la tradicional amistad que une a ambos pueblos.

Los vínculos diplomáticos entre Cuba y Lesotho se establecieron el 14 de junio de 1979.

LA HABANA, 1 NOV (EFE).- Cuba insistió hoy en que EE.UU. debe poner fin a su "criminal" y "demagógica" posición migratoria hacia la isla instrumentada hace 45 años en la Ley de Ajuste y la política de "pie seco-pie mojado" para fomentar salidas "ilegales", según un editorial que publica este martes el diario oficial Granma.

El periódico, portavoz del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC, único), insiste en que Washington debe acabar con la Ley de Ajuste vigente desde el 2 de noviembre de 1966 y que ha sido "concebida y practicada contra los cubanos, pero que perjudica también a los pueblos latinoamericanos y es dañina para los intereses de los propios norteamericanos".

Esa normativa y su política de "pie seco pie mojado" establece que los cubanos que logran poner un pie en territorio estadounidense pueden solicitar su residencia permanente un año después.

El rotativo acusa a EE.UU. de haber promovido así la emigración clandestina poniendo en riesgo la vida de los cubanos y fomentar "el vil negocio del contrabando de personas, asociado al del narcotráfico, frente al que no toma ninguna medida efectiva".

"Si Estados Unidos está dispuesto a conceder la residencia legal a cualquier cubano que entre a su territorio (...) debería darle la visa a todos los que deseen emigrar de forma legal y normal sin pedirle documentación o requisito alguno, tal como hacen con los que ignoran sus leyes y las nuestras", subraya el periódico.

En ese sentido, indica que la aplicación de los acuerdos migratorios firmados entre Washington y La Habana en 1994 y 1995 "ha estado viciada por el propósito, nunca abandonado, de usar el tema de la emigración como parte de su arsenal contra la Revolución cubana".

Con la suscripción de esos acuerdos se dispuso que los inmigrantes cubanos interceptados en el mar, aunque sea a pocos metros de la orilla, deben ser devueltos a la isla.

Además, incluyeron el compromiso de Washington de admitir cada año en su territorio a 20.000 inmigrantes legales cubanos.

Estados Unidos y Cuba no tienen relaciones diplomáticas desde hace casi medio siglo, cuando en febrero de 1962 Washington estableció un embargo económico total contra la isla.

Granma también resalta que Cuba no está entre los principales emisores de emigrantes hacia EE.UU. en la región, y se refiere al "contraste" de los millones de latinoamericanos emigrantes cuya "tragedia es

ignorada" y permanecen indocumentados en ese país.

En agosto pasado el presidente de la isla, Raúl Castro, anunció ante el Parlamento que su Gobierno trabaja en una "flexibilización" de la política migratoria del país, donde los cubanos requieren de un permiso de salida obligatorio para viajar.

NUEVA YORK, 1 NOV (EFE).- La mayor parte del mundo, liderado por los países nórdicos, mejora progresivamente en igualdad de género, aunque en esta materia todavía empeoran múltiples naciones de África y América Latina, según el Índice de Diferencias de Sexo del Foro Económico Mundial (FEM) presentado hoy en Nueva York.

"Ahora que llevamos 6 años haciendo este informe podemos decir que en el 85 % de los países estudiados se reduce la desigualdad de género, en unos relativamente más rápido que otros, y que en general la dirección es positiva", explicó a Efe la responsable del Programa de Mujeres del FEM, Saadia Zahidi.

Tras comparar las oportunidades económicas, el poder político, la educación y el acceso a la sanidad del que disfrutaban hombres y mujeres en 135 países, la institución concluyó que una gran mayoría de ellos consiguió alcanzar mejoras con Islandia a la cabeza, que por segundo año consecutivo se coloca como líder mundial en igualdad de género.

Le siguen la pista otros tres países de la misma región, Noruega, Finlandia y Suecia, que también mantuvieron los puestos que ostentaron en 2010 con unos niveles de igualdad superiores al 80 %, lo que sin embargo significa que no existe un solo país que alcance el 100 %, la absoluta igualdad de género, según el FEM.

"Incluso el país número uno todavía tiene trabajo por hacer", detalló Zahidi, quien animó a la comunidad internacional a implementar "ideas nuevas y frescas para asegurar la diversidad y la paridad de género".

Según el ranking desvelado hoy por la entidad privada, Irlanda consiguió este año subir un puesto hasta colocarse en el número 5 de los países con mayor igualdad de género, desplazando a Nueva Zelanda hasta el número 6, seguidas por Dinamarca, que mantuvo el mismo puesto número 7 de 2010.

Sorprende en ese índice Filipinas, que ganó un puesto para ser el octavo país con más igualdad de género del mundo y mantenerse así como la nación asiática con mejor calificación en este ranking, principalmente gracias a los éxitos en áreas de salud y educación.

Los rápidos avances en temas de igualdad en Alemania consiguieron que ese país subiera este año dos escalones para situarse en el número 11 del listado, lo que hizo que España bajase un puesto hasta situarse en el 12, a pesar de que si se compara con su situación en 2010, el país ha conseguido mejorar en igualdad de género.

En Europa sorprende la situación de Italia (74), que se coloca a la cola de la región junto a Turquía (144), mientras que en Norteamérica tanto Estados Unidos (17) como Canadá (18) subieron este año dos puestos respecto a 2010.

Por lo que se refiere a América Latina, la región continúa siendo una de las que más dificultades tiene para reducir sus desigualdades de género, no tanto en temas de salud y educación sino como en términos económicos y políticos.

"En países como Brasil, Chile e incluso México se han conseguido enormes mejoras en igualdad de acceso a salud pública y educación, pero en general en toda la región todavía no se ha logrado que la mujer pueda combinar el trabajo y la familia", añadió Zahidi.

Una excepción en América Latina es Cuba, que consiguió este año hacerse con el número 20 de ese ranking de países "gracias al aumento de mujeres profesionales", tanto en puestos de nivel técnico (que alcanzan un 60 % del total) como en el Parlamento (que llegan al 43 %).

Brasil, aunque en el puesto 82, consiguió subir tres puestos gracias en parte a la elección de Dilma Rousseff como presidenta del país, la primera mujer en ocupar ese puesto en el país latinoamericano.

Sin embargo, en los puestos más bajos de este índice todavía se colocan múltiples naciones latinoamericanas como Bolivia (62), Venezuela (63), Paraguay (67), Perú (73), Colombia (80), República Dominicana (81), México (89), El Salvador (94), Belice (100) y Guatemala (112), este último por segundo año consecutivo el peor parado de toda la región.

Aunque existen excepciones en África como Lesotho (9) -único país subsahariano sin desigualdad en temas de educación y salud-, esa área geográfica comprende a múltiples países con enormes desigualdades de género, como Nigeria (120), Benin (128), Costa de Marfil (130), Mali (132) y Chad (134).

Los países del mundo árabe también se colocan a la cola de la lista con países como Arabia Saudí (131) o Yemen (135), este último donde las mujeres tienen la mitad de oportunidades que los hombres, explicó Zahidi.

LA HABANA, 31 OCT (EFE).- La aerolínea holandesa KLM reinició hoy sus operaciones en Cuba, con el primer vuelo procedente de Amsterdam, de las tres frecuencias que realizará cada semana, informaron medios locales.

El vicepresidente principal de la Compañía Real de Aviación (KLM), Harm Kreulen, calificó el vuelo como "un buen comienzo, sin contratiempos" y cubierto al 99 % de sus 285 capacidades, de ellas 261 plazas en clase económica y 24 destinadas a ejecutivos, según la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

Tras varias décadas de ausencia de la isla, el directivo de la aerolínea holandesa resaltó que Cuba es un potencial destino turístico para el mercado europeo, por "el buen clima, su cultura, gente e historia".

En este vuelo inicial también viajó un grupo de operadores turísticos y empresarios holandeses interesados en conocer la isla, reseñó la AIN.

La KLM conecta actualmente a más de 130 ciudades del mundo y por su conducto podrán llegar directamente a Cuba viajeros desde Escandinavia, Rusia, Alemania, Reino Unido y Holanda.

La vicepresidenta del Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC), Mayda Molina, recibió a los directivos y pasajeros junto a ejecutivos de ese organismo, del ministerio del Turismo y representantes de la embajada de los Países Bajos en La Habana.

El año pasado Cuba recibió 2,5 millones de turistas y este año las autoridades del sector tienen un pronóstico de crecimiento hasta 2,7 millones de visitantes.

Los ingresos del turismo en Cuba crecieron un 13 % en el primer semestre de 2011 respecto al mismo periodo de 2010, con una recaudación de más de 990.000 dólares, según la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- La XIV Convención Internacional de Ordenamiento Territorial y Urbanismo inició hoy sus sesiones en el Palacio de Convenciones de La Habana con la asistencia de más de 300 especialistas de 15 países de América, Europa y África, dijeron organizadores.

Entre los temas a debate en la sesión inaugural están las tendencias actuales de la conservación del patrimonio y las estrategias para la ordenación espacial.

La dimensión cultural del territorio y los asentamientos humanos es el tema central del encuentro, que abordará asuntos relacionados con la ciudad y el patrimonio, la dimensión cultural, el medio ambiente urbano junto con el hábitat, las zonas de vivienda y sus regulaciones, territorio, sociedad y cambio climático.

Académicos, alcaldes e investigadores, así como representantes de organismos e instituciones gubernamentales y no gubernamentales, participan en el encuentro bienal, que concluirá el próximo 4 de noviembre.

La reunión cuenta con el auspicio de la Comisión Cubana para la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, siglas en inglés), la Oficina ONU-Hábitat y varias organizaciones de la isla caribeña.

LA HABANA, 1 NOV (NOTIMEX).- La nueva Empresa Comercializadora de Servicios Médicos de Cuba, S.A. ofrecerá un paquete de más de 100 servicios a pacientes extranjeros a fin de recaudar divisas y hacer rentable el sistema de Salud Pública de la isla.

Medios oficiales informaron este martes que el doctor Ismael Castillo, director de esa entidad presentada en la 29 Feria Internacional de Habana, inaugurada el lunes, incluirá servicio de cirugía cardiovascular e intervencionista, oftalmología, ortopedia y traumatología.

También cirugía de mínimo acceso y general, gastroenterología e implantes dentales, así como cirugía reconstructiva y cosmética, ésta última en la Clínica Central Cira García, aunque en los próximos meses se extenderán a otros centros de la nación.

Castillo aseguró que el objetivo de la nueva empresa es aliviar al Estado de gastos millonarios para mantener el sistema de salud pública gratuito.

Fuentes consultadas dijeron que con los ingresos que genere se invertirá en el mantenimiento, reparación y en la compra de equipos para las deterioradas instituciones de salud pública del país.

El funcionario dijo que más de 15 países, como Argelia, China, Portugal, Jamaica, Qatar, Surinam y Ucrania concretan negocios este año, después de constituida oficialmente la empresa comercializadora.

Entre las principales líneas de negocio figuran la atención médica a turistas y extranjeros en Cuba, servicios de salud profesionales, técnicos, académicos y de investigación en el país y en el exterior.

Además, atención sanitaria para entidades nacionales que operan en divisas y a empresas extranjeras que de forma permanente o eventual radiquen en la nación caribeña.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- Una nueva gama de rones cubanos con siete años de añejamiento fue presentada hoy en la XXIX Feria Internacional de La Habana por la empresa mixta cubano-francesa Havana Club International S.A. Cinco variantes, que van desde una botella de 35 centilitros hasta un bello estuche de tres litros, conforman la nueva propuesta comercial de la firma, fruto de la unión de la estatal empresa cubana Cuba Ron S.A. y del grupo francés Pernod Ricart.

"Estoy muy orgulloso del Havana Club Añejo 7 años, al que le dedico gran cantidad de tiempo y energía", dijo a XINHUA el primer maestro ronero José Navarro, quien se ocupa de que el producto líder de la compañía tenga el sabor adecuado.

La empresa logró durante 2010 un crecimiento de las ventas cercano al 15 por ciento en relación con 2009, con aumentos significativos en mercados claves como Cuba, Alemania, Francia y Reino Unido que contribuyeron a que la marca alcance volúmenes de ventas de 3,77 millones de cajas de nueve litros. Esa cifra, equivalente a más de 45 millones de botellas vendidas en 125 países, convierten al ron cubano en el segundo más vendido del planeta.

Esto pese a que no puede acceder al apetecible mercado de Estados Unidos, donde sus ventas están prohibidas como parte de las leyes que desde hace medio siglo conforman el bloqueo decretado por Washington contra la isla.

En el último Ranking de Bebidas Espirituosas, el ron Havana Club se ubicó en el lugar 22, un puesto por arriba del que ocupaba hace dos años.

El director general de Havana Club International, Marc Beuve-Méry, adelantó que desde 2010 la compañía está "enfocada hacia una inversión de acciones de marketing impactantes que transmitan el mensaje de que Havana Club es el auténtico ron cubano".

La campaña publicitaria "Nada se compara con Havana" se aplicó en varios mercados importantes para la compañía como Reino Unido, Alemania, Italia, Grecia y Chile.

"Hasta la fecha estamos muy contentos con la positiva reacción que hemos recibido con esta acción, la cual se refleja en resultados promisorios que estamos seguros que propiciarán otro año exitoso", afirmó el empresario.

Durante esa campaña, el ron Ultra Premium Selección de Maestros participó en la Competencia Internacional de Espirituosos 2011 organizada a cabo por "The Beverage Testing Institutes", una entidad estadounidense.

El licor ganó la medalla de Platino en la ciudad norteamericana de San Francisco, luego de obtener 96 de 100 puntos posibles en "The Beverage Testing Institutes International Review of Spirits", la más antigua y reconocida competencia anual de bebidas que se realiza en Estados Unidos.

Todos los años, expertos de esa institución invitan a miembros seleccionados del mercado internacional para formar parte del jurado del panel de cata, en el que prueban cada licor a ciegas y decretan sus niveles de calidad para entregar las medallas de Platino, Oro, Plata y Bronce en cada categoría. Presentado en octubre del pasado año, Selección de Maestros es expresión del trabajo y la experiencia de cinco maestros roneros, liderados por Navarro.

Los expertos seleccionan rones añejos con características excepcionales de calidad, que luego mezclan y ponen a añejar en toneles especiales, escogidas personalmente por ellos teniendo en cuenta las características de vigor y aroma de la madera.

Luego, ese ron envejecido y único, se embotella de forma directa de los toneles.

Fundada en 1993, Havana Club Internacional S.A. es una de las primeras empresas mixtas establecidas por Cuba para enfrentar la crisis que sobrevino a inicios de esa década luego de la desaparición del campo socialista, principal socio comercial de la Isla.

PANAMÁ, 1 NOV (NOTIMEX).- La Red Latinoamericana de Organismos de Cuencas (RELOC) se reunirá en Panamá del 24 al 26 de noviembre para abordar temas relacionados con el impacto de fenómenos climáticos extremos, anunció hoy la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM).

En la reunión de Panamá se replanteará la gestión en términos de adaptación al cambio climático y manejo de cuencas, indicó el presidente de la entidad regional, Edgar Bejarano, a través de la ANAM.

Los participantes evaluarán la gestión de microcuencas y en especial compartirán las experiencias de Guatemala, Costa Rica, México, Cuba, Colombia, Panamá, Ecuador y Brasil.

En el foro se adelantará la posición de la RELOC para la reunión mundial de agua en 2012.

LA HABANA, 1 (ANSA) - El gobierno del presidente Raúl Castro aprobó hace tres años la distribución de tierras estatales, en usufructo, a campesinos individuales, un proceso que desea impulsar más allá de lo

previsto inicialmente.

El 11 de julio de 2008 en un discurso ante el parlamento, Castro defendió la coexistencia de diversas formas de propiedad de la tierra en Cuba y en el contexto anunció la distribución de las tierras ociosas estatales.

En aquella ocasión el mandatario cubano dijo que la producción de alimentos era un tema que tenía ante sí "retos grandes y difíciles".

"La tierra, los recursos y todo el apoyo necesario estarán cada vez más a disposición de quienes produzcan con eficiencia, independientemente de que sea una gran empresa, una cooperativa o un campesino individual", subrayó.

Tal sistema no se aplicó por vez primera en Cuba en ese momento. Un programa que distribuyó tierras estatales a campesinos privados en la década de los años 90 fue, según explicaciones oficiales, afectado por "errores y deformaciones".

Algunos de esas "deformaciones" consistieron en granjeros que cambiaron sus cultivos sin permisos estatales, otros que fabricaron sus casas en las fincas destinadas solo a producir, y algunos que llegaron a venderlas en procesos ilegales, según versiones.

El presidente cubano agregó que esta vez "ya se han ido poniendo en práctica algunas (medidas) necesarias para asegurar este proceso, como la creación de las delegaciones municipales del Ministerio de la Agricultura y el reordenamiento de su sistema de empresas".

El decreto ley de 2008 continuó una llamada "descentralización" de la agricultura buscando eficiencia en su producción y agilidad en su administración.

Un resultado actual del programa de entrega de tierras ociosas son estudios gubernamentales para llevar las cooperativas, que se estructuran actualmente en el agro formadas por los nuevos granjeros, a otros sectores de la economía.

"Están en estudio para el futuro otras actividades por cuenta propia, y la formación de cooperativas, no sólo en el sector agrícola" dijo en rueda de prensa la ministra de Trabajo y Seguridad Social, Margarita González en septiembre pasado.

POR JEFF FRANKS Y MARC FRANK

LA HABANA, NOV 1 (REUTERS) - El Gobierno cubano está reduciendo en silencio su abultada nómina de empleados estatales y ha intensificado sus planes para impulsar la producción agrícola, como parte de las reformas emprendidas para fortalecer su sistema socialista de cara al futuro.

Su largamente demorado proyecto de exploración de petróleo en la zona cubana del Golfo de México podría comenzar en enero, después de la llegada de una plataforma de perforación fabricada en China y que está en camino desde Singapur.

Si aparece el petróleo, Cuba reduciría o eliminaría su dependencia a las importaciones de petróleo de Venezuela, cuyo presidente Hugo Chávez -principal aliado y socio comercial de la isla- está luchando contra un cáncer de origen no revelado que lo llevó a recibir cirugías y terapias en la isla.

REFORMAS ECONOMICAS

Cuba ha iniciado una reorganización del Gobierno que incluye la sustitución del Ministerio del Azúcar por un grupo empresarial y la creación de un nuevo ministerio de energía y minas. Otros ministerios serían eliminados.

La mayoría de las empresas estatales en la isla son controladas por los ministerios y pierden dinero, pero el Gobierno está intentando otorgarles más autonomía con miras a que mejoren sus rendimientos.

Medios locales dijeron que existen 338.000 personas que trabajan en el sector privado, cuyo crecimiento está siendo estimulado porque el Gobierno con problemas de liquidez quiere recortar más de un millón de empleos estatales de forma gradual.

Hasta ahora, poco menos de 150.000 personas han perdido sus empleos, dijeron fuentes cercanas al Gobierno. El objetivo es disponer que un tercio de la fuerza laboral de la isla, de 5,2 millones de trabajadores estatales, pase al sector "no estatal" para el año 2015.

Medios dijeron que muchas empresas estatales de servicios serían arrendadas a los empleados para funcionar esencialmente como privadas, una extensión de un experimento iniciado el pasado año con barberías y salones de belleza. Hasta ahora, no hay anuncios ni hay evidencias de que comenzó la medida.

Tampoco han sido anunciadas otras reformas prometidas por el presidente Raúl Castro, entre ella la liberalización para la compra y venta de casas y una esperada flexibilización de las leyes migratorias.

Cuba ha seguido entregando tierras ociosas a campesinos y, en busca de aumentar la producción agrícola, decidió elevar el tamaño máximo de las parcelas a 165 acres (67 hectáreas) desde los 33 acres

(13 hectáreas) permitidos hasta ahora.

La producción de alimentos subió este año pero aún está por debajo de los niveles alcanzados en el 2005, mientras los campesinos se quejan de que las reformas tardan en llegar.

Tres empresas -dos canadienses y una británica- radicadas en la isla están bajo investigación como parte de una campaña contra la corrupción emprendida por el presidente Castro.

A observar:

- Ritmo y versión final de las reformas.
- Cifras y rendimientos de los trabajadores privados.
- Producción agrícola.

SALUD FINANCIERA

Cuba aún se está recuperando de una crisis de liquidez que llevó a la suspensión de pagos y el congelamiento de cuentas bancarias de las empresas extranjeras. El presidente Castro dijo que el tema de cuentas bancarias se resolverá antes del fin de año, pero muchas empresas dicen que les deben dinero.

El Gobierno dice que el pago de impuestos de los trabajadores privados ha aumentado los ingresos, mientras que sus más altos ingresos de divisas -turismo y exportación de níquel- han mejorado.

Castro dijo que la economía debería crecer un 2,9 por ciento este año, por encima del 2,1 por ciento reportado en el 2010. Las reservas de Cuba en el Banco Internacional de Liquidaciones se situaron en 5.700 millones de dólares a finales de marzo, desde los 2.850 millones al cierre del 2008.

El esperado desarrollo de campos de golf destinado a atraer turistas adinerados sigue en espera.

Los primeros turistas estadounidenses que visitan la isla bajo las mayores flexibilizaciones impulsadas por el presidente Barack Obama comenzaron a llegar en agosto. Algunos expertos dicen que alrededor de 100.000 estadounidenses adicionales podrían visitar la isla este año al amparo de las nuevas reglas.

A observar:

- Solución acceso cuentas bancarias de empresas extranjeras.
- Efectos de los problemas económicos globales.
- Crecimiento viajes estadounidenses a Cuba.

PLANES DE PETROLEO

Una plataforma de construcción china, el Scarabeo 9, está previsto que llegue a aguas cubanas a fines de diciembre. Será utilizada en la primera exploración importante en aguas cubanas del Golfo de México.

Repsol-YPF REP.MC de España y sus socios serán los primeros en usar la plataforma, que luego pasará a Petronas de Malasia y su socio, la rusa Gazprom Neft.

El proyecto provocó la oposición en el Congreso estadounidense. Repsol la rechazó y dijo que permitirá que Estados Unidos inspeccione el equipo. Empresas petroleras estadounidenses están impedidas de operar en Cuba debido al embargo comercial de su país contra la isla.

Cuba depende de las importaciones procedentes de Venezuela, su principal aliado, rico en petróleo, pero dice que puede tener 20.000 millones de barriles de crudo en el mar. El Servicio Geológico de Estados Unidos calcula unos 5.000 millones de barriles.

China firmó en junio un acuerdo con Cuba para jugar un papel importante en el aumento de la producción de petróleo cubano, tanto en tierra como costa afuera, aunque los detalles no fueron revelados.

La estatal China National Petroleum Corp podría estar considerando arrendar bloques para la exploración en aguas cubanas. Pekín se comprometió con La Habana a negociar un contrato que puede valer 6.000 millones de dólares para expandir la refinería de Cienfuegos, en el centro-sur de Cuba y construir un proyecto de gas natural licuado.

A observar:

- Llegada de plataforma de perforación.
- Resultados del pozo de Repsol-YPF.
- Presión de Estados Unidos para frenar perforación.
- Creciente participación de China en planes petroleros.

RELACIONES EXTERIORES

Una gran preocupación para Cuba es la salud de Chávez, cuyo Gobierno ofrece 114.000 barriles de petróleo al día y otras inversiones.

El líder venezolano ha recibido varios ciclos de quimioterapia en la isla y recientemente se declaró libre de cáncer, pero su muerte o fin de sus funciones sería un gran golpe para Cuba. Chávez es muy cercano al ex presidente Fidel Castro, de 85 años y cada vez más frágil.

Las relaciones Cuba-Estados Unidos, que se descongelaron brevemente con Obama, han empeorado tras el encarcelamiento y condena del contratista estadounidense Alan Gross, que cumple una pena de 15

años de cárcel por acusaciones de repartir equipos de comunicación satelital prohibidos financiados por un programa de Washington para promover cambios democráticos en la isla.

Cuba está enojada porque cinco agentes de inteligencia fueron encarcelados en 1998 y condenados a largas penas por infiltrarse entre un grupo de exiliados de Florida. Uno de ellos fue liberado el pasado 7 de octubre, pero debe quedarse en Estados Unidos tres años más bajo libertad supervisada.

La isla no ha dado indicios de que Gross podría ser liberado pronto.

A observar:

-- Salud de Chávez.

-- Detención de Alan Gross.

LA HABANA, 1 NOV 2011 (AFP) - La imagen de la virgen de la Caridad del Cobre, que peregrina por toda Cuba desde agosto de 2010, visitará durante 55 días en La Habana plazas públicas, hospitales, universidades y otros centros seculares, además de recintos religiosos, dijo el martes la iglesia católica.

La representación de la Patrona de Cuba llegará este domingo a La Habana, donde permanecerá en movimiento hasta el 30 de diciembre, para terminar así la única peregrinación nacional desde que se instauró el gobierno revolucionario en 1959.

La Universidad Politécnica, la histórica escalinata de la Universidad de La Habana, los hospitales estatales Ameijeiras, Fajardo, Oncológico, Neurológico y Psiquiátrico, la prisión Combinado del Este, la mayor de Cuba, aparecen en el itinerario entregado a la prensa por la arquidiócesis de La Habana.

"La petición de Alicia Alonso (directora del Ballet Nacional) para que visitara la sede del Ballet, llegó después de programado el calendario, pero seguro será incluida", dijo a la AFP Orlando Márquez, portavoz de la arquidiócesis.

El programa incluye la visita a los poblados en barrios periféricos de la capital como Alamar, Guiteras, Habana del Este y Mantilla, así como las de plazas Mariano, parque Coyula, y la Plaza de la Catedral.

También visitará la iglesia de Santa Rita, donde acuden cada domingo a misa las opositoras Damas de Blanco.

Como muchos habaneros en su vida cotidiana, la virgen cruzará la bahía de La Habana en bote ("lanchita"), para visitar el barrio de Regla, bastión de los credos de origen africano.

La imagen de la virgen terminará su peregrinaje con una misa en la Avenida del Puerto, que bordea La Habana Vieja, la parte colonial de la ciudad, donde tienen templos o lugares de culto todas las religiones practicadas en Cuba.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- Actores del afamado circuito musical estadounidense de Broadway actuarán junto a un grupo de cantantes y músicos cubanos, con motivo del XIV Festival de Teatro de La Habana.

El espectáculo se denomina "Embajadores de Broadway" y se presentará los días 3, 4 y 5 de noviembre en la sala García Lorca del Gran Teatro de La Habana, anunció este martes su productor, Marc Aronoff, en una conferencia sobre cómo hacer el teatro musical en Estados Unidos.

Explicó que la presentación de los artistas norteamericanos sintetiza puestas en escena de 17 producciones realizadas en diferentes teatros neoyorquinos del mencionado distrito, y que les acompañarán colegas cubanos seleccionados de los talleres que impartirá junto a otros expertos en la Sala Lecuona del Gran Teatro de La Habana.

El concierto, interpretado por unos 15 músicos de la isla antillana y dirigido por Rob Evan, quien ha participado en "Jekyll and Hyde", "Los miserables" y "Tarzán", entre otras obras, mostrará los diferentes estilos musicales que integran el cancionero de Broadway.

En los papeles principales figuran Luba Mason ("Chicago" y "Las locuras de Will Rogers"), Capathia Jenkins ("Caroline" y "La mirada del amor"), Norm Lewis ("Porgy and Bess", "La Sirenita" y "Side Show") y Evan.

Aronoff indicó que la idea de presentar el espectáculo en Cuba es ahora una realidad gracias a Robert Nederlander hijo, uno de los miembros de la familia dueña de la empresa productora de giras de espectáculos de Broadway para los mercados internacionales "Nederlander Worldwied Entertainment".

"Nederlander Worldwied Entertainment" fue fundada en 1912 por David T. Nederlander, y cuenta en la actualidad con sedes en varias urbes de Estados Unidos, en Londres y en las más importantes ciudades de China.

Marc Aronoff puntualizó que su presencia en el Festival de Teatro de La Habana es sólo el comienzo de un trabajo conjunto, que incluye la visita a esa capital de directores y coreógrafos de ese circuito musical neoyorquino con vistas a preparar un espectáculo cubano para presentarlo en Broadway.

Compañías teatrales de 17 países participan en el Festival habanero que comenzó el pasado 27 de octubre y que concluirá el próximo domingo.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- La Orquesta de Cámara de la Ciudad Prohibida de China ofrecerá dos conciertos esta semana en La Habana, confirmaron hoy fuentes del Instituto Cubano de la Música.

Dirigida por el maestro Yang Ping, la agrupación se presentará el tres de noviembre en el Museo Nacional de Bellas Artes y un día después en la Basílica Menor del Convento de San Francisco de Asís.

El conjunto está integrado por una decena de exponentes del Conservatorio de China, la mayor escuela de música de la nación asiática.

En su trayectoria artística resaltan presentaciones en importantes festivales internacionales celebrados en Brisbane, Australia, y en Wellington y Auckland, Nueva Zelanda, entre otros.

Su estilo es calificado por la crítica especializada como "único y sofisticado", particularidad que le ha granjeado numerosos reconocimientos dentro y fuera de China.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 1 (ANSA) - El béisbol cubano, otrora muy temido en la arena internacional, actualmente se esfuerza en lograr algún título mundial en cualquier categoría tras un desplome en los últimos años que provocó llamados al cambio.

Se buscan "transformaciones que deriven en el reencuentro con la ruta que inmortalizó a nuestra pelota (béisbol) y le den la apariencia moderna que advertimos, por ejemplo, en las escuadras japonesas ganadoras de las dos ediciones del Clásico Mundial", organizados por las Grandes Ligas de Estados Unidos, pidió el sitio estatal digital Cubadebate.

Otros reclamos han sido aún más perentorios tras las derrotas en octubre pasado ante Holanda en el Mundial de Panamá y frente al "eterno rival" cubano Estados Unidos, en los Juegos Panamericanos que acaban de terminar en Guadalajara.

"Una vez más, el trago amargo. La decepción tremenda, luego de que legiones de optimistas comenzaran a tañer campanas, esperanzados por la actuación de su novena en la etapa clasificatoria" de la reciente 36a Copa Mundial de la Federación Internacional de Béisbol, en Panamá, (IBAF).

"Nuestro equipo nacional perdió el camino de la victoria desde la Copa del Mundo de 2007 cuando se rompió la cadena de nueve coronas para Cuba. Pero también nos cuesta trabajo ganar cualquier partido internacional en cualquier categoría, y la mayoría de los juegos en el campeonato nacional son francamente aburridos", dijo a ANSA Reynold Díaz, un empleado público que se considera a sí mismo un perito.

Las demandas entre los amantes locales de "la pelota", tal como llaman al béisbol los cubanos, incluyen despidos de directores técnicos y hasta de funcionarios de la federación nacional de ese deporte.

También se pide abaratar los artículos "beisboleros" como guantes y bates para que los niños recomienzen sus "partidos callejeros", se dice que abandonados en favor del fútbol.

Otra propuesta a gritos en las "peñas" beisboleras formadas por fanáticos que se reúnen en parques a discutir sobre ese deporte es reducir el número de equipos en la copa nacional para hacerla más dura y competitiva e incluso eliminar el "triumfalismo" de algunos cronistas locales.

"La preparación marcha a buen ritmo, haciendo énfasis en cuestiones físicas, técnicas, tácticas, teóricas y psicológicas, de forma que los peloteros estén al tope de sus posibilidades en todos los renglones", dijo Alfonso Urquiola, director de los dos equipos nacionales antes de perder dos títulos uno detrás del otro en octubre.

Existe una "crisis de pensamiento" en el béisbol cubano debido a "años y años con la misma filosofía, sin cambios que se pidan a gritos", comentó el diario nacional Juventud Rebelde.

Sin embargo, un grupo de técnicos, funcionarios y ex jugadores sostiene que el béisbol cubano "no está en crisis" y sólo necesita del "apoyo moral" de siempre, como observó uno de ellos ante la televisión local. "Son nuestros muchachos", comentó un viejo "toletero" del team nacional.

Pero tales afirmaciones parecen negar la realidad. En 2011 los equipos nacionales no lograron hasta ahora ni un solo título en ninguna categoría.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PARIS (AP) _ Los líderes mundiales intentarán entender cómo es que la economía global sufrió un revés tan fuerte en su camino a la recuperación cuando se reúnan esta semana para una cumbre que

curiosamente verá un cambio de roles: los europeos pedirán ayuda financiera a las economías en desarrollo de Asia y América Latina.

Aunque las señales de una alarmante ralentización del crecimiento están en todos lados -Estados Unidos no está creando suficientes empleos y China batalla para congelar la inflación sin desatar una restricción crediticia- los problemas de deuda en el viejo continente serán el principal tema en la cumbre.

A punto de concluir el año de presidencia de Francia de las reuniones del G-20, Nicolas Sarkozy intentará mostrar a sus pares reunidos en Cannes, el glamuroso balneario de Cannes, que Europa ha podido asumir el control en la crisis de deuda con el gran plan de la semana pasada para salvar al euro.

Mientras tanto, en la vecina Niza y en los alrededores de la ribera francesa, miles de manifestantes se congregaban el martes a fin de instar a los líderes del G-20, representantes de las principales economías, a que distribuyan la riqueza mundial en vez de salvar a los bancos y favorecer a los mercados financieros.

Docenas de grupos de activistas con una amplia gama de objetivos desde eliminar a los paraísos fiscales hasta incrementar los fondos para el desarrollo están organizando protestas esta semana. Se ha previsto realizar una gran marcha para el martes en Niza bajo el lema "Primero la gente, no las finanzas".

Una de las principales ideas detrás de la creación del G-20 hace tres años fue expandir la toma de decisiones sobre la economía global más allá del eje del Atlántico Norte para incluir a países más diversos. Pero la cumbre de este año del G-20, que se realizará el jueves y viernes, es sobre Europa.

Y en lugar de que los europeos ofrezcan ayuda a naciones en problemas, como ha ocurrido en el pasado, ahora los europeos piden a las naciones en desarrollo con amplias reservas de efectivo -como China- ayuda financiera.

Los líderes europeos han evadido cuestiones sobre los detalles de su última operación de rescate del euro, al decir en la semana que los mecanismos no serán establecidos hasta principios de diciembre -casi seis meses después de que el plan anterior fuera anunciado y abandonado a que lentamente expirara.

El presidente de la Comisión Europea José Manuel Barroso y el presidente del Consejo Europeo Herman Van Rompuy pidieron la semana pasada que se realizaran las nuevas medidas "rigurosamente y en tiempo prudente".

Los líderes europeos deben utilizar las reuniones cara a cara con sus colegas de Brasil, Rusia, India, China y más allá para fomentar el interés en los 616.000 millones de dólares (440.000 millones de euros) del fondo de rescate europeo.

LA PAZ (AP) _ El presidente boliviano Evo Morales sugirió al G-20 promover una condonación para los países "altamente endeudados" y no aplicar medidas que afecten a naciones en vías de desarrollo para paliar la crisis financiera mundial.

"La solución a la crisis financiera del capitalismo no puede aplicar recortes a los derechos sociales y tampoco puede descargar sus efectos en países en desarrollo con el cierre de mercados, devolución de migrantes y la apropiación de las riquezas de otros países", dijo el mandatario el martes en una rueda de prensa.

"No somos culpables de esta crisis pero queremos ser parte de la solución", sostuvo al formular sus recomendaciones a los líderes del G-20 que el miércoles se reunirán en Francia para buscar salidas a la crisis de la deuda.

Dijo que la deuda de algunos países es "impagable" y debe ser condonada.

También recomendó a las naciones en crisis "acabar con los privilegios de la elite política", mayor austeridad y duplicar impuestos a las transnacionales.

"Las transnacionales deben pagar el doble de impuestos para salvar a sus países, el G-20 debería aplicar esa medida porque las transnacionales acumulan el capital", dijo.

Finalmente ha sugerido recortar en 50% los gastos militares sobre todo de los países industrializados. Esos gastos, sumados a las bases militares extranjeras "sólo han servido para apoderarse de los recursos naturales de otros países", según el líder boliviano.

BRASILIA, 1 NOV (EFE).- Las mayores economías emergentes y los países de América Latina llegarán a la cumbre del G20 con la voz política de Brasil, con críticas a la forma en que Europa y EEUU manejan "sus" crisis, y tenues pero claras diferencias entre ellos.

Brasil, que ha adquirido un creciente protagonismo en los foros internacionales, se presentará en Cannes el 3 y 4 de noviembre como una bisagra entre América Latina y China, India, Rusia y Sudáfrica, con los que forma el grupo BRICS, que concentra más de la mitad de la inversión extranjera directa mundial, según recientes datos de la ONU.

Los países latinoamericanos, que tienen como miembros del G20 a Argentina, Brasil y México, consensuaron sus posiciones frente a la próxima cumbre en una reunión celebrada en Montevideo el pasado 18 de octubre, en la que reiteraron que la crisis es "responsabilidad" de los países desarrollados.

En la capital uruguaya se acordó reivindicar un mayor peso en las decisiones económicas mundiales y se sugirió pedir un asiento en el G20 para la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), con el fin de reforzar la presencia de una región que hasta ahora resiste a las turbulencias y mantiene altas tasas de crecimiento.

En líneas generales, la posición de América Latina coincide con las de China, India, Rusia y Sudáfrica, que también se pronuncian en favor de una reforma de los organismos internacionales que garantice más poder a los emergentes.

"La concentración del poder en las instituciones multilaterales, que hoy representan principalmente los países desarrollados, es obsoleta y muestra un orden internacional que ya no existe", dijo la presidenta brasileña, Dilma Rousseff, la semana pasada en Angola, donde resumió así las aspiraciones comunes del mundo en desarrollo.

México, que asumirá en 2012 la presidencia del G20, se suma a esas ansias y considera que la cumbre de Cannes deberá concretar acciones para asegurar la estabilidad y el crecimiento, pues "es importante actuar con urgencia y en forma coordinada para restaurar la confianza y estabilizar los mercados".

Según el representante especial de México para el G20, Roberto Marino, la agenda de 2012 deberá ser "incluyente" y dar prioridad a "los temas que afectan a las economías en desarrollo y a la región latinoamericana en particular".

En un marco más amplio y concreto, aunque con matices, América Latina y los emergentes son favorables a gravar las transacciones financieras internacionales y a adoptar medidas concretas para acabar con la especulación en los mercados y la existencia de paraísos fiscales.

China, por su parte, deberá reiterar su preocupación por la falta de soluciones claras a las crisis de deuda en EEUU y Europa, y lo hará desde la posición de fuerza que le confiere su extraordinario crecimiento económico y su condición de sostén de la actividad económica mundial.

India y Sudáfrica dejaron claras sus posiciones en una reciente cumbre del foro IBSA, que forman con Brasil, en el que los tres países consideraron al G20 como un "foro fundamental para la cooperación económica" y para "sostener el flujo de capitales hacia los países en desarrollo".

Más allá de la retórica, Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica se han mostrado inclinados a ayudar a Europa y a EEUU a través del Fondo Monetario Internacional (FMI), al que podrían hacer nuevos aportes, pero esa salida no convence por ahora ni a Washington ni a Alemania.

Las potencias emergentes también respaldan una propuesta que impulsa Brasil y plantea "pruebas de resistencia" para la banca europea y una quita mayor de la anunciada en la deuda de acreedores privados con Grecia.

También propone establecer barreras de protección para Italia y España, a fin de levantar muros de contención que impidan una mayor expansión de la crisis, y exige "decisiones políticas rápidas" para fomentar el empleo, los mercados internos y el comercio global, sin dar espacio a medidas de corte proteccionista.

Pese a esas coincidencias, y al llamamiento unánime contra las barreras comerciales, en ese apartado surgen las mayores diferencias entre el discurso y la práctica, pues casi todos los emergentes han adoptado medidas de corte proteccionista para blindar sus mercados.

Existen actualmente conflictos comerciales de diversa entidad entre Brasil, Argentina, China e incluso la India, que se reclaman mutuamente por barreras impuestas en el marco de la crisis y hasta amenazan con acciones ante la Organización Mundial de Comercio (OMC).

Aunque no llega a ese punto, Argentina le ha reclamado a Brasil que, como potencia regional, aumente sus compras a los países de Suramérica, a fin de proteger a la región de la recesión que se pronostica para los países de la Unión Europea.

WASHINGTON, 1 NOV (EFE).- A la sombra de la crisis europea de la deuda, que sigue sin amainar, la Reserva Federal de Estados Unidos inició hoy una discusión de dos días sobre la política monetaria y el curso de los estímulos a la debilitada economía estadounidense.

El Comité de Mercado Abierto divulgará mañana sus decisiones a las 16.30 GMT y poco después el presidente de la Reserva, Ben Bernanke, ofrecerá la última de sus conferencias de prensa programadas para este año tras una sesión del órgano que dirige la política monetaria de EE.UU.

La de esta semana puede ser una reunión agitada con las contribuciones de cinco de los diez miembros con voto en el Comité que discrepan abiertamente con el programa monetario de Bernanke, que ahora ha

pasado a la venta de bonos del Tesoro de corto plazo y la compra de bonos de largo plazo.

Tres de los miembros más conservadores en el Comité opinan que la Reserva, que desde diciembre de 2007 ha volcado billones de dólares en el sistema para evitar un colapso, ya ha hecho demasiado y que el estímulo monetario podría convertirse en una pesadilla de inflación.

Dos de los miembros más liberales del Comité opinan, en cambio, que la Reserva debe hacer mucho más que lo hecho hasta ahora, y señalan que más de dos años de terminada la peor recesión de casi ocho décadas, el ritmo de la actividad económica sigue siendo bajo y el índice de desempleo se mantiene alto.

En definitiva, la decisión queda en manos de Bernanke quien, en un discurso en Boston a mediados de octubre, enfatizó que la Reserva "sigue explorando los mecanismos para aumentar la transparencia de sus pronósticos y sus políticas".

A Bernanke le preocupa, especialmente, que se entienda el esfuerzo de la Reserva por mantener bajos los tipos de interés a largo plazo, que son los que determinan los costos de los préstamos que toman las empresas y los consumidores.

La Reserva tiene más impacto directo sobre las tasas de interés a corto plazo, y el trueque de bonos es el mecanismo que Bernanke ha elegido para influir sobre las tasas de largo plazo.

ATENAS, NOV 1 (REUTERS) - El sorpresivo anuncio del primer ministro griego, George Papandreu, de convocar a un referéndum sobre el nuevo rescate para Grecia desencadenó el martes veladas amenazas de Alemania y nuevas turbulencias en los mercados financieros globales.

Algunos políticos europeos afirmaron que Atenas está intentando dejar el acuerdo de rescate acordado apenas la semana pasada y han expresado su preocupación por las consecuencias que esto podría tener en toda la zona euro.

Un veterano parlamentario alemán sugirió que la eurozona podría tener que dejar a Atenas a la deriva, cortando sus líneas de ayuda y permitiendo a la nación helena que suspenda los pagos de su deuda.

Otros se vieron sorprendidos por el giro de Papandreu respecto al segundo paquete de ayuda de 130.000 millones de euros para la problemática economía griega, que ha desatado la furia entre la población del país por el precio que se ven obligados a pagar: más austeridad.

Algunos políticos también pidieron prudencia mientras no se conozca la pregunta exacta que se someterá a consulta al pueblo griego. Autoridades de la UE dijeron que aún no se había notificado oficialmente el referéndum.

La reacción de Alemania, que financia gran parte de los rescates de la Unión Europea para Grecia, fue de una apenas disimulada furia.

Un líder de la coalición de centroderecha de la canciller alemana Angela Merkel dijo que estaba "irritado" por el anuncio de Papandreu y que la zona euro tendrá que considerar cortar el flujo de dinero que ha mantenido a flote a Grecia en el último año.

"Esto me suena como alguien que trata de zafarse de lo que acordó (...) una acción extraña", dijo Rainer Bruederle, el líder parlamentario de los Demócratas Liberales.

"Uno solo puede hacer una cosa: organizar los preparativos para la eventualidad de que se produzca una insolvencia estatal en Grecia y si no cumple los acuerdos, entonces habremos alcanzado el punto donde el dinero ya no será entregado", sostuvo Bruederle.

HUIDA DE LOS INVERSORES

Los mercados financieros, que habían reaccionado positivamente al acuerdo de la zona euro sobre un nuevo paquete de rescate para Grecia, tomaron la decisión de Papandreu como una bomba. Los inversores corrieron hacia inversiones más seguras, golpeando a las acciones y al euro.

"El riesgo es que un 'no' de los griegos puede hacer descarrillar por completo los esfuerzos de rescate", dijo un operador de bolsa con sede en París.

Las acciones europeas caían cerca de un 3 por ciento y el índice bursátil mundial MSCI retrocedía un 1,7 por ciento, debido no solo a la posibilidad de una quiebra en Grecia sino también por el caos que rodearía los intentos de la eurozona por evitar que la crisis se extienda a economías más importantes como Italia.

En los mercados de divisas, el euro caía más de un uno por ciento frente al dólar y el yen, mientras los inversores reducían la exposición a la moneda común.

"El referéndum griego es un verdadero cambio de juego. Nadie lo vio venir y supone una gran cantidad de incertidumbre", dijo Steven Saywell, jefe de estrategia cambiaria de BNP Paribas.

Los alemanes en las calles de Berlín expresaron su desesperación con el proyecto del euro.

"Lo único que entiendo es que los griegos siguen causándonos problemas. Estaríamos mejor sin el euro", dijo el vendedor Bert Kuehn.

Algunos políticos llamaron a la cautela hasta que se conozcan más detalles sobre la propuesta griega.

"Si Grecia vota 'no' significará una crisis política", dijo el secretario de Estado español para la Unión Europea, Diego López Garrido.

"Por el momento debemos ser prudentes y esperar a ver qué dice Papandreu en la sesión plenaria del Parlamento para explicar el alcance exacto de su propuesta", dijo el funcionario a una radio española.

Papandreu, cuyo gobernante Partido Socialista ha sufrido varias deserciones al impulsar olas de medidas de austeridad, dijo que necesita un apoyo más amplio para las reformas fiscales y estructurales exigidas por los prestamistas internacionales.

Casi el 60 por ciento de los griegos considera que el acuerdo de la UE, alcanzado el jueves, es negativo o probablemente negativo, mostró una encuesta publicada el sábado.

La renovada incertidumbre probablemente será una vergüenza para los líderes del G-20, que se reunirán esta semana en Francia para tratar de convencer a China de que provea una cuerda de salvataje a la zona euro.

"Si hubiera un referéndum, se puede concluir razonablemente que las medidas de austeridad podrían ser rechazadas. Podríamos concluir que esto haría caer el castillo de naipes", dijo Howard Wheeldon, estratega senior de BGC Partners en Londres.

MADRID, 1 NOV (DPA) - Siete de cada diez españoles cree que el enorme desempleo en el país, que afecta ya a casi cinco millones de personas, no tiene visos de disminuir a corto plazo, según revela una encuesta publicada hoy por el diario "El País".

El 72 por ciento de las 1.000 personas encuestadas por el instituto Metroscopia entre el 29 y el 30 de octubre expresó el temor de que el desempleo siga igual o incluso pueda subir durante bastante tiempo aún.

Cuando faltaban tres semanas para las elecciones generales anticipadas en España, el 75 por ciento de los encuestados que dijeron que votarán por el opositor Partido Popular (PP) vaticina que el desempleo seguirá aumentando, frente al 69 por ciento que opina lo mismo entre los electores del gobernante Partido Socialista (PSOE).

El sondeo se realizó a raíz de que el Instituto Nacional de Estadística diera a conocer la semana pasada que el número de desempleados en el país subió en el tercer trimestre a 4,98 millones, cifra equivalente al 21,52 por ciento de la población activa, el nivel más alto registrado en los últimos 15 años.

Otro resultado de la encuesta que confirma el profundo pesimismo de los españoles ante la crisis actual es que el 93 por ciento de los encuestados opina que la situación económica del país es muy mala.

Todas las encuestas realizadas en los últimos meses auguran un triunfo arrollador, con una ventaja de hasta 15 puntos porcentuales, para el PP, la formación conservadora que lidera Mariano Rajoy, en las elecciones del 20 de noviembre y una derrota de dimensiones históricas para el PSOE de José Luis Rodríguez Zapatero.

Una amplia mayoría de los españoles responsabiliza al gobierno de Zapatero por la grave crisis económica y el elevadísimo desempleo o le acusa de no haber reaccionado a tiempo, y con las medidas adecuadas, para hacer frente a esa situación.

La prolongación de la crisis quedó confirmada este lunes, cuando el Banco de España informó, a base de cálculos preliminares, que la economía del país se estancó en el tercer trimestre del año, al registrar un crecimiento cero respecto al segundo trimestre.

Fue justamente la ausencia de éxitos palpables en la lucha del gobierno socialista contra la crisis la que hizo que Zapatero anunciara el pasado julio que las elecciones, inicialmente programadas para marzo de 2012, se adelantaría cuatro meses.

MADRID, 1 NOV (EFE).- Iberoamérica será fundamental en las relaciones exteriores de un posible Gobierno del Partido Popular, según el programa electoral difundido hoy por esta formación actualmente en la oposición en España, pero que parte como favorita ante los comicios generales del próximo 20 de noviembre.

"Nuestra vocación americana es un activo para nuestra posición en Europa y en nuestra relación con Estados Unidos", señala el programa electoral del PP colgado hoy en su página web.

Con ese objetivo, añade el documento, se asentará la negociación de acuerdos culturales, económicos y científicos en el seno de las Cumbres Iberoamericanas.

"América Latina está viviendo una profunda transformación con nuevas oportunidades para fortalecer la relación en los terrenos político y económico", destaca el programa del partido dirigido por Mariano Rajoy, que se perfila como posible nuevo presidente del Gobierno si el PP gana los comicios, tal y como apuntan todas las encuestas.

En su política exterior, el PP también destaca su "atlantismo", que define como "una comunidad fundamental de valores y prosperidad compartida, imprescindible para que Europa pueda tener un papel relevante en el mundo".

En el programa figuran iniciativas exteriores más precisas, como la intención de que España forme parte del Consejo de Seguridad de la ONU para los años 2015-2016.

Además, continúa el documento, se impulsará la diplomacia económica para favorecer la internacionalización de las empresas y su competitividad en los mercados, y el establecimiento de un debate anual en el Parlamento sobre la estrategia exterior española.

Hay otro estilo de diplomacia que los populares procurarán consolidar, la que definen como "diplomacia pública", cuyo fin describen así: "para que todos los actores públicos y privados puedan participar de la acción exterior del Estado".

Asimismo, el PP revitalizará el consejo de política exterior y creará el consejo español de seguridad.

El PP apuesta igualmente por la democratización del norte de África desde los valores de una experiencia propia, la de la Transición política vivida en España al morir el dictador Francisco Franco en 1975, que este partido desea exportar a los países de la región.

Asimismo, se dará más dinamismo a las relaciones comerciales con China, otro objetivo clave para la política exterior de Rajoy dada la dimensión económica que ha adquirido el gigante asiático.

Los españoles que residan fuera serán objeto de atención preferente, y en esta línea un eventual Gobierno del PP fomentará el voto en urna en consulados y en embajadas y agilizará, en colaboración con las comunidades autónomas, los trámites de retorno de los emigrantes.

Además, creará un certificado de emigrante retornado para favorecer su integración y fijará criterios únicos en el uso de la tarjeta sanitaria.

NAIROBI, 1 NOV (EFE).- Naciones Unidas alertó hoy en Kenia del devastador efecto que el gran crecimiento de la población mundial, que ha alcanzado estadísticamente los 7.000 millones de personas, podría tener sobre el medio ambiente si no se gira hacia una economía sostenible.

"Está claro que el medio ambiente es el hogar de la humanidad, esa conexión no se puede negar. Hace trece años aquí vivíamos 6.000 millones; ahora somos 7.000", apuntó hoy el representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) Fidelis Zama Chi.

Chi hizo este comentario en una rueda de prensa conjunta en Nairobi del UNFPA y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) para presentar el informe "Seguimiento del cambio de nuestro medio ambiente".

Los expertos explicaron que el incremento de la población exige también un incremento de la producción, que de no ser sostenible podría destruir el entorno.

"Por ejemplo, en el Cuerno de África, en concreto en Kenia, se calculó que vivían unos 40 millones de personas en 2009, lo que indica un crecimiento en torno al 3 por ciento anual. Si se sigue a este ritmo, la población se multiplicará por dos en cuestión de 26 años", detalló Chi.

"¿Os imagináis a Kenia con 80 millones de personas y sin medios sostenibles? No habría agua para todos, ni comida, ni electricidad, habría una tala masiva de árboles, etc", afirmó, por su parte, el director ejecutivo del PNUMA, Achim Steiner.

Por ello, Steiner subrayó la necesidad de un giro radical hacia las fuentes sostenibles: "El mundo va en la dirección contraria a la que debería ir. (...) Producimos más comida pero estamos destruyendo la base de la misma".

"El planeta podría sostener a 7.000 millones de personas, sí, incluso a 10.000 millones, pero no de la actual forma. El desarrollo económico debe estar unido siempre al respeto del medioambiente, es algo imperativo. No debe verse como un lujo de la clase adinerada, si no como una necesidad de los pobres", sentenció Steiner.

Un dato relevante que señala el informe, en el que se comparan datos actuales con los expuestos en la Conferencia de Río de Janeiro de 1992, es la desaparición de más de 300 millones de hectáreas de bosques (aproximadamente el tamaño de Argentina), a pesar de la reforestación en Europa, Norte América y Asia-Pacífico.

Otro dato negativo para el medioambiente es el incremento continuado desde 1992 hasta la fecha de la emisión global de CO2 debido al consumo de combustibles fósiles, el 80 por ciento del cual lo emiten tan sólo 19 países.

Destaca también el incremento de la producción de plástico en un 130 por ciento desde 1992, lo que genera un gran impacto medioambiental si tenemos en cuenta que una bolsa tarda en degradarse 20 años y una botella del mismo material 150 años.

Sin embargo, el informe señala también algunas tendencias positivas, como es el incremento del uso de los recursos energéticos eficientes, que ha alcanzado un 540 por ciento desde 2004 a 2010.

Asimismo, el texto apunta que para 2015, casi el 90 por ciento de la población tendrá acceso al agua potable, con lo que se cumpliría con este Objetivo de Desarrollo del Milenio de la ONU.

El PNUMA destaca, asimismo, que muchos países han incluido la protección del medioambiente en sus agendas políticas, con medidas como el reciclado, la comercialización de energía renovable y nuevas convenciones y acuerdos multilaterales.

Según Chi, de los 7.000 millones de habitantes del planeta, 1.800 millones son jóvenes, "y la cuestión está en saber cómo educarlos en la sostenibilidad para que se transformen en un recurso", pues "la población es el mayor activo que poseemos si sabemos cómo manejarlo".

MOSCÚ, 1 NOV (EFE).- El primer ministro de Kirguizistán, Almazbek Atambáyev, fue confirmado hoy como el ganador de las elecciones presidenciales en ese país centroasiático limítrofe con China tras el escrutinio de todos los votos emitidos el domingo.

Según la Comisión Electoral Central kirguís, Atambáyev, que encabezaba desde finales del pasado año una coalición de Gobierno, logró el 63,24 por ciento de los sufragios, informan las agencias rusas.

En segundo lugar quedó Adaján Madumárov con el 14,76 por ciento, mientras el nacionalista Kamchibek Tashiev se tuvo que conformar con el 14 por ciento.

De esta forma, no habrá segunda vuelta y Atambáyev será investido como presidente en sustitución de Rosa Otunbáyeva, que ejercerá ese cargo de manera transitoria hasta finales de año.

Tashiev, candidato de "Ata-Zhurt" (Patria), el partido que representa al antiguo régimen del presidente Kurmanbek Bakiev que fue derrocado en abril de 2010, se niega a reconocer los resultados.

El nacionalista denunció irregularidades masivas y acusó a las autoridades de utilizar el recurso administrativo para garantizar la victoria de Atambáyev, que lideró el movimiento que apartó del poder a Bakiev, exiliado ahora en Bielorrusia.

Los observadores de la OSCE detectaron irregularidades durante la votación y el escrutinio, aunque destacaron el carácter pacífico de las elecciones, que transcurrieron en un "clima de pluralismo y respeto de los principales derechos y libertades ciudadanos"

Atambáyev, que visitó varias veces en los últimos meses Moscú en busca de apoyo y créditos, adelantó hoy que Estados Unidos deberá cerrar en 2014 el centro de tránsito de mercancías que mantiene en el aeropuerto de Manás.

El centro de tránsito de cargas militares y humanitarias para las tropas aliadas en Afganistán fue creado en 2009 para sustituir la base aérea que EEUU mantenía en el aeropuerto de Manás y que albergó tropas de estadounidenses y de otros once países desde 2002.

Según la Constitución aprobada en referéndum el 27 de junio de 2010, Kirguizistán es una república parlamentaria -la única de Asia Central- y el jefe del Estado se elige por un período de seis años y no puede ser reelegido.

A diferencia de Kirguizistán, que ha sido escenario de dos revoluciones durante sus 20 años de independencia de la URSS, el resto de repúblicas centroasiáticas cuentan con regímenes autoritarios.

BEIRUT, NOV 1 (REUTERS) - El ministro de Relaciones Exteriores de Argelia, Mourad Medelci, dijo el martes que un comité de la Liga Árabe encargado de buscar el fin de la violencia en Siria llegó a un acuerdo con las autoridades de ese país, reportó el canal Al-Arabiya.

Al-Arabiya no dio más detalles y los funcionarios sirios contactados por teléfono no hicieron comentarios inmediatos sobre el reporte.

Ministros de la Liga Árabe se reunieron con funcionarios sirios en Qatar el domingo con el objetivo de terminar con el derramamiento de sangre en Siria, donde el presidente Bashar al-Assad lanzó una represión contra los manifestantes pro-democráticos que piden su renuncia desde hace siete meses.

Diplomáticos árabes dijeron el lunes que el plan incluye la liberación inmediata de los presos detenidos desde febrero, el retiro de las fuerzas de seguridad de las calles, el despliegue de veedores de la Liga Árabe y el inicio del diálogo con la oposición siria.

El primer ministro de Qatar, jeque Hamad bin Jassim al-Thani, cuyo país preside el comité, también dijo que Assad debe lanzar reformas serias si Siria desea evitar un agravamiento de la violencia.

Naciones Unidas dice que más de 3.000 personas murieron por la represión. El Gobierno sostiene que grupos armados mataron a 1.100 miembros de las fuerzas de seguridad.

PARÍS, 1 NOV (DPA) - La admisión de Palestina como miembro de pleno derecho de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) ha sumido a este organismo en una de las crisis más graves en sus 65 años de historia.

Como Estados Unidos teme que los palestinos, enemigos de Israel, se puedan beneficiar de los fondos de la UNESCO, ha cerrado por primera vez el grifo de sus aportaciones. Tel Aviv, entre tanto, se está planteando adoptar medidas similares. Y eso supone que en el peor de los casos haya que cancelar proyectos y borrar empleos. Los rumores de que países acaudalados como China o Arabia Saudí quieran tomar cartas en el asunto no se han confirmado de momento.

Para muchos de los 2.000 empleados de la organización, los ánimos están tocando fondo. "Pienso en las miles de niñas y mujeres en Afganistán, África y en todo el mundo que han aprendido a leer con la ayuda de la UNESCO", declaraba la preocupada directora, Irina Bokova, con la mirada puesta en el programa de alfabetización. Hay que hacer todo lo posible para garantizar que el trabajo de la organización no sufra, añadió.

Pero esto será complicado. Estados Unidos es, de lejos, el mayor donante de la UNESCO, por delante de Japón y Alemania. Washington tenía previsto contribuir con un 22 por ciento al presupuesto para dos años (de 653 millones de dólares), pero ya antes de la votación de la asamblea general, celebrada el lunes, había amenazado con las posibles consecuencias de un resultado pro palestino.

"No nos está permitido por ley financiar organizaciones que acepten como miembros a los palestinos", dijo la secretaria de Estado, Hillary Clinton. Y en París se sabía.

Sin embargo, para algunos Estados miembro de la UNESCO este argumento no era válido. Hace tiempo que existe una gran mayoría de países que apoyan la causa palestina, según fuentes de la organización. Y muchos consideraban que por una vez tenía que pasar algo. El "problema financiero" planteado por Estados Unidos sonó a algunos incluso como chantaje y reforzó su convicción de votar por el "sí".

Entre los círculos de las delegaciones se habla también de que países como Arabia Saudí o China habían manifestado la posibilidad de asumir las eventuales pérdidas financieras que se derivaran de la admisión de Palestina. Al final, el éxito fue más que claro: 107 votos a favor frente a 14 en contra.

Estados Unidos y sus pocos aliados, entre ellos Alemania, Canadá o los Países Bajos, tuvieron que asumir una amarga derrota. Habían argumentado que la inclusión de Palestina sólo sería perjudicial mientras no haya nuevas negociaciones de paz con Israel ni una decisión sobre la admisión en la ONU.

Por el momento no queda claro si la decisión tomada el lunes tendrá repercusiones en otras organizaciones pertenecientes a Naciones Unidas. El voto a favor de Palestina en la UNESCO se produce en medio de las conversaciones en la organización matriz de Nueva York. Allí, el presidente palestino, Mahmud Abbas, solicitó el pasado 23 de septiembre la admisión de Palestina como Estado independiente.

Actualmente, un comité está analizando si los palestinos cumplen las condiciones estipuladas en la Carta Magna de la ONU para su admisión. No obstante, Estados Unidos podría vetarla en el Consejo de Seguridad. Y actualmente, esta parece la opción más probable.

Por otro lado, no sería la primera vez que la UNESCO se queda sin financiación estadounidense. En 1984 el país abandonó la organización, argumentando una politización antioccidental y mala gestión. Según Washington, eso había apartado a la UNESCO de sus principios fundamentales, pues servía más bien a los intereses políticos de sus Estados que al espíritu internacional de la organización.

El regreso no se produjo hasta 2003. Y ahora, la organización famosa por su programa de Patrimonio Mundial de la Humanidad y el fomento de la educación, teme que no haya un segundo retorno.

WASHINGTON, NOV 1 (REUTERS) - La Casa Blanca le pidió al Pentágono recomendaciones iniciales sobre la presencia de soldados estadounidenses en Afganistán en el 2014, el primer paso de la retirada final de Estados Unidos a pesar de un sombrío panorama de seguridad.

Fuentes familiares con las discusiones dijeron que importantes asesores del presidente Barack Obama han pedido escenarios para el 2014.

Como parte de ese proceso, el Pentágono debe evaluar niveles de tropas para el 2013, sugiriendo mayores retiradas más allá de la partida, en septiembre próximo, de los 33.000 soldados adicionales que Obama desplegó en un intento por resolver el conflicto de una década.

"El planeamiento de niveles de tropas en el 2013 y 2014 está ahora en una fase preliminar", dijo Bruce Riedel, ex oficial de la CIA que presidió la revisión de la política afgana ordenada por Obama cuando asumió el cargo en el 2009 y mantiene lazos cercanos con la Casa Blanca.

Obama y líderes aliados se comprometieron el año pasado a entregar el control de la seguridad a los afganos para el 2014. Y en un viaje por Asia la semana pasada, el secretario de Defensa, Leon Panetta,

dijo que el general John Allen, el comandante en Afganistán, estaba desarrollando un plan para retirar gradualmente las fuerzas estadounidenses.

Pero no se ha reportado previamente que la Casa Blanca pidiera un planeamiento detallado para ver cumplir ese objetivo.

Los esfuerzos por hacer un seguimiento de Afganistán llega mientras la Casa Blanca toma pasos decisivos para poner fin a las guerras costosas y sangrientas que definieron la década posterior a los ataques del 11 de septiembre y volver a enfocarse en la economía estadounidense y las elecciones del 2012.

El mes pasado, Obama anunció que estaba retirando los soldados estadounidenses restantes en Irak a fines de este año.

Con respecto a Afganistán, la Casa Blanca no ha anunciado públicamente sus planes más allá de la retirada de los soldados adicionales en septiembre del 2012.

"El presidente tomará decisiones sobre el tamaño y la forma que tendrá nuestra presencia más allá de septiembre del 2012 en el momento apropiado, en consulta con nuestros socios afganos y de la OTAN", dijo Caitlin Hayden, portavoz del Consejo de Seguridad Nacional.

Aún mientras la administración de Obama presiona con sus planes de retirada, la seguridad sigue siendo un problema en el terreno y el Gobierno afgano continúa siendo débil y corrupto.

Un plan para reducir agresivamente un contingente estadounidense que será de 68.000 efectivos en octubre del 2012 no será apoyado por el Pentágono, que quiere mantener una fuerza más grande durante el mayor tiempo posible mientras intenta que los logros en seguridad se vuelvan permanentes.

El Pentágono se adjudica haber echado a los insurgentes talibanes de muchos de sus bastiones en el sur del país. Pero Naciones Unidas dice que la violencia está en su peor nivel desde el inicio de la guerra hace 10 años, a pesar de la presencia de más de 130.000 soldados de una fuerza liderada por la OTAN.

El sábado, un suicida mató con un coche bomba a 17 personas en Kabul, incluyendo 17 soldados y empleados civiles de las fuerzas lideradas por la OTAN, en el último ataque en la capital afgana que profundizó las preguntas sobre la seguridad.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio
Corrección: Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
